

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

## DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

### ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

Madrid un mes..... 6 reales  
Provincias, trimestre..... 24  
Estranjero y Ultramar..... 60  
Se suscribe únicamente en su administración de Madrid.

Un número en Madrid... 2 cuartos.  
25 id. en Madrid..... 4 reales.  
25 id. en provincias..... 5  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales. El pago adelantado.

AÑO XIV.—NUM. 880, DE LA MAÑANA. MADRID.—VIERNES 8 DE FEBRERO DE 1861. OFICINAS, DESENGANO, NUM. 10

### PRIMERA EDICION.

La Gaceta de ayer contenidos reales decretos: el primero, disponiendo que el señor duque de Tetuan cese en el despacho interino del ministerio de Estado, por hallarse ya restablecido de su enfermedad; el Sr. D. Saturnino Calderón Collantes, quedando S. M. altamente satisfecha del celo, lealtad e inteligencia con que lo ha desempeñado, y el segundo mandando que don Saturnino Calderón Collantes se encargue nuevamente del ministerio de Estado.

Se ha declarado mal formada la competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Tarragona y el juez de primera instancia de Reus.

S. M. ha tenido á bien declarar de utilidad pública las obras necesarias para la continuación del canal La Condomina, que se construye en la provincia de Murcia con el objeto de aprovechar las aguas de avenidas del río Guadalquivir.

El encargado de negocios de S. M. en Montevideo participa, con fecha 18 de diciembre último, que por el juzgado de Instancias de la segunda sección de aquella ciudad se ha publicado un edicto fijando el plazo de seis meses para que los herederos del subdito español D. Juan Echogoin Celay, que falleció abintestado en la villa de Mercedes, comparezcan á deducir sus respectivos derechos á los bienes del difunto, consistentes en algunos terrenos y algun ganado caballar y vacuno.

El señor marqués de Santa Cruz, senador del reino, ha salido de esta corte.

El aplaudido baritono Ronconi ha sido contratado por la empresa del teatro del Liceo de Barcelona, debiendo presentarse en la Lucrecia dentro de breves días.

Entre las varias mejoras que proyecta llevar á cabo el ayuntamiento de Granada figura la continuación del embovedado del río Dauro.

Mr. Daubree ha regalado á la academia de ciencias francesa una copia fotográfica de un retrato de Kepler que debe ser el más fiel de aquel gran astrónomo quien se le regaló á su vez le regaló á la biblioteca de esta ciudad. Largo tiempo olvidado ó perdido, este precioso retrato está en malísimo estado de conservación y la fotografía es necesariamente incompleta. Aun así da una idea de la nobleza y de la vivacidad de las facciones del padre de la astronomía moderna.

Ayer la temperatura en San Fernando era, en grados centígrados, 10,4, en Madrid 2,9. El día 1.º el estado del cielo era: En Dunquerque, cubierto; en París, niebla; en Bayona, despejado; en Lyon, niebla; en Bruselas, cubierto; en Viena, cubierto; en Turin, niebla; en Florencia, cubierto; en

San Petersburgo, cubierto; en Copenhague, niebla; en Greenwich, cubierto; en Leipzig, despejado.

La dirección general de la Deuda ha publicado la relación por clases de los créditos liquidados y mandados abonar por la junta en el mes de diciembre de 1860, con expresión de los documentos que corresponden en pago. El número de reclamaciones fué de 979; su importe, 49.915.953,05 en esta forma: deuda consolidada del 3 por 100, 13.740.083,50; deuda diferida de 3 por 100, 5.541.941,69; deuda amortizable de primera clase, 5.458.198,65; idem de segunda, 3.675.300,95; deuda del personal del Tesoro, 11.015.498,50; idem del material, 682.979,39; acciones de ferro-carriles, 3.108.000; certificaciones de capital convertible por sesenta partes en títulos del 3 por 100, 3.253.722,17; idem de rentas no percibidas, 3.200.024,38; idem de intereses adelantados, 240.265,82.

En la tarde del domingo se verificó en Barcelona la tradicional mascarada de la entrada del Carnaval, compuesta de numerosas comparsas á pié, á caballo y en coches. La animación que con este motivo reinó fué extraordinaria, sin que ocurriese el más pequeño disgusto entre aquella alegre multitud, que recorrió las principales calles de la población con la algazara propia de tal diversión.

La Corona, de Barcelona, dice, que se está armando en aquella capital una exposición á las Cortes, pidiendo la construcción del ferro-carril por los Aldudes.

El gobernador militar de Barcelona presenció en la tarde del domingo último, el embarque del primer batallón de Aragón en el vapor América. La música del mismo cuerpo estuvo tocando en el muelle, mientras duró el embarque.

El señor ministro de Hacienda volvió á manifestar anteayer en la sesión del Senado el propósito del gobierno de presentar en breve á las Cortes la reforma arancelaria. Las miras del gobierno, dijo el Sr. Salaverria, son conciliar el interés del Tesoro público con el interés general del país, y con el que deben inspirarle los ya creados, para que no sufran un gran deterioro con la reforma. Por lo demás, respecto á lo que constituye las primeras materias, su pensamiento es relevárselas de derechos; y en cuanto á los objetos necesarios para ciertos trabajos, establecer una imposición insignificante.

Anteanoche se cantó en el régio coliseo por vez primera en esta temporada La traviata. En su difícil desempeño hizo la señorita Sarolla grandes y laudables esfuerzos, bien apreciados por cuantos acuden al teatro sin espíritu de pandillaje; pero á pesar de todo, no cantó su parte con la valentía y precisión que observamos en el ensayo general. Por lo demás, logró como siempre deslumbrar con su delicada belleza y con la

suntuosa elegancia de sus trajes. Los señores Fraschini y Giraloni, desempeñaron sus respectivos papeles, con la maestría que en todos los caracteriza, y respecto de la parte bailable, que sorprendió agradablemente al público que agradeció esta recreativa novedad al Sr. Bagier, no podemos menos de decir que lo hicieron perfectamente, con especialidad la linda pareja de las señoritas. La ópera ha sido puesta en escena con extraordinario lujo, habiendo estrenado ricos trajes las coristas. La orquesta y coros, como siempre, bien.

Siguen haciéndose algunas mejoras en los alrededores de Jaén, en cuya ronda se han plantado hasta cuatro mil árboles.

El 4 se celebró en Barcelona el aniversario de la batalla de Tetuan con algunos banquetes particulares en los que reinó el mayor sentimiento patriótico.

En la noche del lunes celebró su primera sesión la academia de jurisprudencia de Valencia, inaugurándose las cátedras de derecho.

El miércoles debió trasladarse la imagen de Nuestra Señora de los Desamparados á la metropolitana de Valencia, donde han de celebrarse las rogativas por haber entrado S. M. en el quinto mes de su embarazo. El sábado por la tarde se restituirá la sagrada imagen á su capilla, procesionalmente.

El día de la Purificación estuvieron muy concurridos los templos de Oviedo, sobre todo la catedral, en la que ofició el señor obispo, con asistencia de todo el clero.

La tan celebrada romería de las Naranjas, que se verifica en Oviedo el día de la Candelaria, ha estado este año tan animada como de costumbre, contribuyendo en gran manera el buen tiempo que por allí se disfruta.

M. Coste ha dado cuenta á la Academia de Ciencias de París, de los resultados considerables obtenidos en los ensayos de reproducción de ostras, y el establecimiento en las costas de Francia de bancos destinados á la cría de aquel marisco. La orilla de la isla de Ré, en otro tiempo cubierta de limo, se ha convertido en una estension de 16 kilómetros en un criadero de ostras en plena producción, explotado por 3.000 pescadores, y que contiene 398 millones de ostras, que van á alimentar los mercados del interior. Para realizar esta hermosa conquista, ha sido preciso construir un dique longitudinal con piedras arrancadas á las rocas, y establecer en el interior de este dique canales formados con piedras. Dentro de algunos años los criaderos de la isla de Ré ocuparán á seis u ocho mil hombres, llevarán la riqueza y el bienestar allí donde la pobreza era secular, y cambiará completamente la condición social de aquellas poblaciones abandonadas.

Continúa reinando la paralización en el mercado de harinas de Santander, haciéndose las pocas operaciones que se efectúan, á 13 1/2 rs. arroba.

La compañía de ópera que ha de funcionar en el teatro de Santander en la próxima Cuaresma, debe llegar á aquella ciudad de un momento á otro. Las señoras Chiaramonti y de Montello son las tiple que figurará como primeras absolutas.

Al fin no se verificó el 4 en Sevilla el simulacro que debían haber hecho las tropas de la guarnición, segun anunció un periódico de aquella ciudad.

En el asilo de mendicidad de San Fernando de Sevilla, existían en fin de enero último 741 acogidos de ambos sexos.

D. Meliton Martín, vecino de esta corte, ha sido autorizado para verificar los estudios de un ferro-carril, que partiendo de Espiel y pasando por Belmez, empalme en el punto mas conveniente con la línea de Ciudad-Real á Badajoz.

S. M. la Reina ha tenido á bien conceder la autorización de costumbre al barón de Chambaud y á D. Juan Alejandro Niboyet, nombrados vicecónsules de Francia en Alicante y en Algeciras, y á D. Pantaleón Aldama, agente consular de la misma nación en la isla de Fernando Póo. S. M. se ha servido autorizar igualmente para ejercer sus respectivos destinos á D. Manuel Barceña y Franco, nombrado vicecónsul de Inglaterra en Vigo; á D. Francisco Luis Sierre, de los Países-Bajos en Cádiz; y á D. Gustavo Ricardo Lagergren, de Suecia y Noruega en la misma ciudad.

El bizarro brigadier Alaminos, coronel del regimiento de Albuera, dió el martes un espléndido banquete en la fonda del Cisne, en conmemoración de la batalla de Tetuan. Este banquete, que tuvo que retrasarse un día por hallarse el general Prim invitado el 4 en otra parte, ofrecía la circunstancia de que únicamente rodeaban la mesa personas que se habían hallado en la memorable batalla, y eran los generales Prim, Res y Cervino; brigadieres Alaminos y Ramirez; coroneles Gaminde y Detendre; auditor Monteverde; comandante Campos, y teniente vizconde de Ros; los cuales habían compartido casi juntos los peligros de la jornada y del asalto de las trincheras de los campamentos marroquíes. En la fiesta reinó esa franqueza y esquisita cordialidad tan naturales siempre entre compañeros de armas, y fué digna del simpático anfitrión que la daba.

Anteayer celebró la sociedad de caza una de sus expediciones semanales. El rendez vous fué en la dehesa de los Carabanchales, donde el señor duque de Fernandina tenía preparado, bajo una elegante tienda de campaña, un opiparo almuerzo, en el que presidió la linda y simpática duquesa.

La España confirma la noticia de que la

augusta madre de nuestra jóven Reina ha pasado por un cruel padecimiento, resultado de la dolerosa impresión que causarán en su alma, naturalmente sensible y buena, las muertes casi simultáneas de tres individuos muy allegados de su familia; pero que felizmente aquella indisposición pasó, y la que un tiempo apellidaron todos madre de los españoles, y jamás dejó de ser centinela vigilante del trono legítimo, y bandera de una prudente y razonable libertad, ha vuelto á recobrar su antiguo y ordinario estado de salud.

En carta de Tanager dicen al Comercial europeo que la cortísima escuadrilla que fué á Mogador á recibir el dinero, tuvo una acogida brillante, siendo recibida con músicas del país y grandes gritos de viva España por parte de los moros.

Por los cuatro puntos marroquíes Safi, Mazzagan, Casa-Blanca y Larache, se han esportado novecientas mil y pico de fanegas de habas, y eso que el año último la cosecha no fué mas que mediana; que otras veces se ha esportado doble.

En Cabañas (Valencia) se han encontrado en una heredad varios sepulcros construidos de cal y canto; algunos con sillares bastante bien labrados, y uno de ellos con la cubierta de una sola pieza que tiene siete palmas y medio de larga, cinco y medio de ancha, y uno y medio de gruesa; cuyos sepulcros se calcula serán del tiempo de los godos, en cuya época se cree existió en dicho sitio una antigua población que se llamó Puciala, segun los datos y noticias que se han podido adquirir.

La junta de intervención económica de las obras del puerto del Grao ha publicado una memoria de sus trabajos desde noviembre de 1859 hasta fin de diciembre de 1860.

Ya ha sido aprobado por la superioridad el reglamento que debe regir para regularizar el servicio de los trenes de explotación del ferro-carril establecido sobre los muelles del puerto del Grao, durante el tiempo que duren las obras de limpia y mejora.

En la depositaria municipal de Valencia ingresaron en el mes de enero último 336.660 rs., y se invirtieron en las obligaciones del ayuntamiento 336.540 rs.

Parece cierto que desde el lunes próximo, segun dice un diario de Alicante, se suprimirán los trenes de viajeros 14 y 15, que se efectúan entre aquella ciudad y Almansa. Dichos trenes se restablecerán el 1.º de mayo, en cuya época empieza á desarrollarse la circulación de los viajeros.

El día primero del actual quedó establecida en Villena la nueva guardia rural últimamente organizada, empezando á ejercer sus funciones en los montes del término de aquella ciudad, los cuales llaman hoy muy particularmente la atención de

### NOVELA

## JUAN DE LA ROCHE.

Orig. de George Sand; traduc. de Saenz Urraca.

Sin esfuerzo ni vacilación alguna prometía amarme, y aun escribirme, *tenerte al corriente*, y aun que todo esto me parecía muy tranquilo al lado de lo que yo iba á sufrir por ella, aun me sentía tan feliz con aquel afecto suave y santo que no hubiera cambiado mi suerte por la de ningún hombre sobre la tierra.

Aun la tenía abrazada, cuando oí un ruido de hojas y ramas agitadas á dos pasos de nosotros. Me levanté bruscamente y Love me imitó. Junius Black pasó muy cerca de mí sin verme, y acabó de dar vuelta al cráter, sin que pareciese que se acordaba de miss Love.

—Descuidad, me dijo la jóven, no tiene mas que una idea fija, la de recojer cristalizaciones para la colección. Miró á su reloj; ya no le quedaba mas que un cuarto de hora para bajar de la montaña, sin causar inquietud á los que la aguardaban. Se desprendió de mis brazos, prohibiéndome que la siguiese para ayudarla. Había que pasar varios sitios descubiertos. Se lanzó como una gacela por entre los matorrales, y seguí con la vista, durante algunos minutos, su rápida carrera, revelada por el movimiento de las flexibles ramas cargadas de flores de oro; luego se internó de nuevo entre los árboles, y me quedó solo con mi amor y mi tristeza. No la villegar al sitio en que la aguardaba Mr. Butler. Había yo buscado un sitio favorable para mirarla desde un poco mas cerca sin que me descubriesen;

pero me estravié en senderos trazados á la aventura por los ganados, y trascurrió un espacio de tiempo bastante largo antes de que pudiese salir de la espesura. Cuando creía hallarme en buen sitio, conocí que casi había dado vuelta á la montaña, y que el carruaje de Mr. Butler se había alejado, volviéndome la espalda, llevándose con rapidez á los que tenían mi vida entre sus manos benéficas ó crueles.

Volví á mi casa algo menos afligido, sin tener mas que una idea fija, la de recibir una carta de Love. La carta llegó al día siguiente, pero era como mi sentencia de muerte.

Decía así: «Dios mío! ¡Juan desgraciados somos! Ayer, en el momento en que Mr. Black pasó junto á nosotros, en el bosque, os levantasteis, y yo también. Olvidé durante un minuto, durante un segundo, quizás, que desde abajo podían vernos. Hope nos vió y os conoció. Cayó sin conocimiento, como herido por un rayo, en los brazos de mi padre, que nada sabía, que nada adivinó; pero yo, al llegar junto á ellos, al procurar que el pobrecillo volviese en sí acariciándole, interrogándole, le arranqué estas palabras terribles que pronunció junto á mi oído: «Me has engañado!» Le condujimos á Allegre, donde descansó y se calmó, y despues aquí, donde ha soportado bastante bien un nuevo ataque de fiebre; pero, á qué precio. Dios mío! He jurado que no volveréis aquí, que nunca mas volvería á veros, que ni un solo instante me separaría de él. Ah! cuántas penas para vos, y cuanto me hacen sufrir! Sed valiente, que me lo habeis prometido, y yo conservo la esperanza. Cuando Hope esté curado, recobrará su buen corazón, su razón y su docilidad; llegará á comprender que os amo, y me librará del cumplimiento de mi

promesa. Tengamos confianza en Dios; compadecidme y no me acuséis.

LOVE BUTLER.

XII.

Transeurrieron lenta y pesadamente los días y las semanas. Yo no vivía ya sino con las cartas de Love; las deseaba con un ardor que no podía saciar, porque eran casi siempre lo mismo, bondadosas, sinceras y dictadas por el deber. Yo la escribía también á escondidas de su familia; pero rara vez, porque Mr. Lorraine era el único que podía entregarme mis cartas, y aun esto con sumo trabajo, segun él decía. Hope tenía siempre la vista fija en él, y no era práctico en el papel que yo le obligaba á desempeñar. Mas tarde supe que, por un escrúpulo muy legítimo, no había entregado ni una sola de las cartas que yo le enviaba, porque un día me las devolvió, diciéndome: —Si me hubiese negado á encargarme de ellas, se las habrían confiado á algun otro que hubiera cometido la necedad de entregarlas. Love era ya bastante digna de compasión; sin que yo fuese á exaltar su cabeza con la exhuberancia de vuestra pasión.

Así, pues, me sorprendía no recibir contestación á mis cartas; pues las que Love me escribía se limitaban á referirme, en términos siempre claros y afectuosos, la inamovible situación. Cuanto mas pasaba el tiempo, mas escasas, cortas y dudosas se tornaban sus cartas. Yo sabía que Hope estaba levantado, que paseaba á caballo con su hermana, que la fiebre ya no volvía sino á largos intervalos, y que había vuelto á dedicarse á sus estudios.

Varias veces, por la noche, me había introducido en el parque de Bellevue y rondado la casa; pero en vano

llamaba desesperado á una de esas felices casualidades que tanto abundan en las novelas, y que con tanta oportunidad producen un insomnio de la heroína ó una estratagemas ingeniosas del amante para hacer que le adivinen y le oigan. Nunca ví luz en las ventanas. Las persianas y las cortinas estaban estrictamente cerradas, como en toda casa de costumbres regulares y prudentes. Nunca me atreví á tirar ni siquiera un grano de arena á los cristales, ni á imitar el canto de un pájaro. La sola idea de entregar á mi amada á los comentarios de los lacayos, llenaba mi corazón de repugnancia. Esos seres son precisamente los que siempre están dispuestos y prontos á ponerse en acecho, cuando el amor se cree envuelto en tinieblas.

Referí á Love, en aquellas cartas que no recibía, mis pasos y mis tormentos. La supliqué que me diese una cita en presencia de su padre. Me parecía que, si ella hubiese querido, Hope hubiera podido ignorarlo. Algunas veces, sin saberlo, respondía á mis ruegos, pues ella también había pensado en lo mismo, me lo decía y añadía que era imposible, que Mr. Butler se afectaba mucho con verla triste y la suplicaba que me olvidase. Así pues, delante de él se esforzaba para fingir que no pensaba en mí, y no quería desmentirse pidiéndole que protegiese nuestros malhadados amores.

Una mañana supe por boca de mi madre, que los médicos, descontentos al ver la obstinada languidez de Hope Butler, habían aconsejado el aire nativo, que el niño había acogido con pasión aquel consejo, y no había dado tregua ni descanso á su padre y á su hermana hasta que vió el equipaje empaquetado y cargado en los carruajes. En el momento en que mi madre me anunciaba aquella partida, la familia Butler debía haber llegado á Londres. (Continuará.)

ayuntamiento que comprende la importancia de mejorar este ramo de la riqueza pública.

Va á publicarse en París la colección completa de las poesías de Enrique Murguer. La primera de aquellas capital continúa ocupándose de la vida, de los escritos y la muerte de aquél poeta, que entre los escritores franceses no tenía más que amigos que le amaban de todo corazón

El *Sarya Suddhanta*, el más antiguo de los libros de astronomía de la India, ha sido traducido directamente del sánscrito al inglés por unos sabios norte-americanos, y del inglés al francés, comparando la traducción inglesa con el original, por Mr. Blot y Regnier.

Ha llegado ya á Madrid un carruaje especial con destino al servicio de presidios. Este carruaje, destinado á la conducción de presos, está cerrado por los costados, y solo tiene respiraderos en la parte alta inmediata á la cubierta. Está pintado de verde y ostenta en ambos lados las armas de España con el letrero y cadenas alegóricas. Por dentro tiene una especie de pasillo con nueve puertas á cada lado, que corresponden á otros tantos departamentos. Tiene entrada por uno de los testeros donde hay una puerta con ventana enrejada y cerradura.

Dicen de Guipúzcoa que se ha visto allí con sentimiento la renuncia que ha hecho del cargo de diputado el Sr. Mariátegui, por el celo y los sacrificios generosos que hizo, así en la cuestión del ferrocarril del Norte, como en la de la carestía de 1856 y otras varias.

Copia *La España* lo que dijo anteañoche *El Reino* relativamente al envío de algunos buques de guerra españoles á las aguas de Veracruz, y pide al gobierno que se prepare de una vez, decidida y resueltamente, á hacer que sean respetados en México el pabellón español y las personas e intereses de los españoles residentes en aquella república, persuadido de la justicia que le asiste, y no le faltará el energético apoyo de la nación, para acometer y llevar á cabo cualquier empresa que sea necesaria en defensa de sus intereses y en desagravio de su honra.

Mr. Civiale ha comunicado á la academia de Ciencias francesas los resultados de su asistencia á los enfermos de cálculos en el hospital Necker. El número de los enfermos admitidos fué 34, y 37 fueron tratados por la litotricia; de 26 operados curaron completamente 24, y murieron los dos restantes. Los demás sufrieron la operación de la talla ó se les dió de baja sin ser operados. Los resultados de las operaciones son hoy mucho más favorables que antes, porque los enfermos no esperan á que los cálculos hayan desorganizado las vías urinarias ó á que los dolores sean intolerables. Los órganos sanos son la primera condición del éxito.

El 3 se reunieron en el gobierno civil de Avila los concejales y mayores contribuyentes, y nombraron una junta para auxiliar el proyecto de una vía férrea á Bejar, quedando compuesta del alcalde, cuatro regidores y cuatro propietarios.

El 2 se verificó en Barcelona la junta general de accionistas del Banco para dar cuenta de las operaciones practicadas en el último semestre. Los beneficios obtenidos ascienden á 65,323 duros, repartiéndose tres duros de dividendo á cada acción.

En el mes de enero último entraron en el Puerto de Santander 89 buques españoles con carga y 8 sin ella, con 8,968 toneladas; y 14 extranjeros con 1,014 toneladas. Salieron en el mismo período 88 españoles y 40 extranjeros.

Segun el último censo de población, la de Murcia y sus diputaciones rurales se compone de 87,672 almas.

Anteañoche, segun estaba anunciado, se presentó en el Circo la popular y simpática Ramirez en la zarzuela *La Colegiala*, siendo saludada con una salva de aplausos, y viendo caer á sus pies durante la función muchos y vistosos ramos de flores. En la *Juana* la arrojaron nuevos ramos y dos hermosas palomas.

Segun los informes de un periódico el proyecto de nueva ley de inquilinos concilia los intereses del inquilino y del propietario, en términos que en casos especiales todavía mejorará en condiciones á lo que prescribe la ley. A los inquilinos se les garantizará la permanencia en la casa, y no podrá aumentarse el alquiler sino después de un plazo consiguado en la nueva ley, y con condiciones que no atacan el principio respetable de la propiedad.

El gobernador civil de Valladolid ha publicado una circular haciendo saber que queda abierta todo este mes en la capital y

dentro de la provincia la suscripción promovida con destino á las familias pobres víctimas de las inundaciones del mes de diciembre. La autoridad civil con el mismo celo que ha venido demostrando desde el principio en este asunto, escita nuevamente la caridad de todos sus administrados, para que la suscripción produzca el resultado que es de esperar.

La *Gaceta de Viena* publica un manifiesto de Francisco II por el cual este concede á los sicilianos instituciones especiales. La Constitución de 1812 será puesta en vigor salvas las modificaciones que de acuerdo con el Parlamento se juzguen necesarias á la reunión de ambas coronas. Se decretará una amnistía completa. Sicilia tendrá una administración independiente y un parlamento distinto del de Nápoles. Por último, el rey residirá en la isla durante tres ó cuatro meses cada año. Tales son las bases del nuevo estatuto que ofrece á los sicilianos Francisco II.

Las últimas noticias de Gaeta dicen que la plaza contestaba con mucha parsimonia al fuego de los sitiadores, reservando su energía para ocasiones más oportunas.

Las manifestaciones populares comienzan en París, aunque con la timidez natural en la falta de costumbre. Además de la hecha por los estudiantes en favor del *Correo del Domingo*, ha habido otra en la visita del pleito Bonaparte-Patterson. El doctor habló del conde de Chambord su señor, y calificó al gobierno imperial de *conculcador de decretos*, siendo aplaudido varias veces, á pesar de las advertencias y de la oposición del presidente, que se vió precisado á hacer evacuar la sala.

Ha fallecido uno de estos días en Madrid á la edad de 33 años el Sr. D. Rafael Hernández de Ariza, abogado de los tribunales del reino y secretario honorario de su Majestad. Era hermano del diputado á Cortes del mismo apellido en casi todas las legislaturas de 1813 á 1854 y del coronel capitán de E. M., D. Jacinto Hernández de Ariza que tanto se distinguió en la campaña de Africa, estando además enlazado con la ilustre familia del marqués de Torre Octavio. La muerte del Sr. Hernández de Ariza ha causado vivísimo dolor en cuantos conocían á tan ilustrado jurisconsulto y tan cumplido caballero.

La reunion de los diputados progresistas ministeriales que debió verificarse anteañoche en el Congreso, no tuvo lugar porque la mayoría de los citados manifestó su resolución de no asistir desde que se dió por el público á la reunion un carácter de oposición al ministerio.

El ministro de Marina, señor Zabala, restablecido apenas de la enfermedad que le ha detenido por algunos días en el lecho ha vuelto desde anteañoche á la secretaría y aguarda á su completo restablecimiento para marchar al Ferrol.

La idea de formar un campamento de instruccion donde estuvo el del año pasado, idea apenas concebida, y sobre la que nada hay resuelto definitivamente, dá materia á algunos periódicos y personas, enemigos de la actual situacion, para anunciar lo que ellos mismos no creen, que el gobierno vá á tomar medidas violentas. Nosotros podemos asegurar, porque lo hemos oido de labios autorizados, que el gobierno no cree que sean necesarias medidas extraordinarias para sostener el orden y las instituciones, únicos motivos que en su concepto pudieran justificarse; que con los medios legales bastan para confundir á cualquiera que ataque aquellos dos objetos, y que el gabinete O'Donnell gobernará mientras cuente con el apoyo de la Corona y de las Cortes, y dejará el poder en cuanto le falte la confianza de S. M. la Reina y de las Cámaras.

Las *Novedades* y *La Iberia* dicen que si no temieran una recogida explicarían por qué ha salido de Madrid el general Mackenna. Este general, ya lo hemos dicho á nuestros lectores, ha partido de Madrid porque se le ha concluido la real licencia que estaba disfrutando, y ha marchado á encargarse de nuevo de su destino de segundo cabo de Andalucía.

Los diputados que en las secciones del Congreso han negado la lectura á la proposición del Sr. Alfaro Sandoval no aceptan lo que dicen sus contrarios de que al negar la autorización aprueban la reforma. La autorización de lectura no hubiera producido mas que un discurso del Sr. Alfaro Sandoval, y el canto de triunfo de las oposiciones que se hubieran jactado de haber vencido á la mayoría. Esta quiere, generalmente hablando, que desaparezca de la Constitución todo lo que la hace poco liberal, pero tiene confianza en el ministerio y quiere que sea el gobierno quien escoja el

momento oportuno para tocar á la Constitución. En los momentos presentes producen mas males que bienes poner en tela de discusión las leyes fundamentales.

Ayer recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS:

Washington 28 de enero.

La Luisiana se ha separado de la Union. Juárez ha pasado á Méjico para instalar en aquella capital su gobierno.

Berlin 6.

La Cámara ha aprobado por 159 votos contra 146, una enmienda de Vincke, en la que se consigna que la constitucion de un reino de Italia no se opona á los intereses de Prusia ni á los de Alemania. Esta enmienda fué energicamente combatida por Schöleiniz.

Turin 6.

Hemos hecho volar en Gaeta dos polvorines y conseguido arruinar parte de la cortina que se estiende entre la ciudadela y el bastion de San Antonio.

Paris 7.

El *Moniteur* anuncia hoy, que las ciudades de Menton y Roquebrune, en el principado de Mónaco, han sido cedidas á Francia.

Reunida anteañoche la comision de diputaciones y gobiernos de provincia del Congreso para examinar las enmiendas presentadas al proyecto de ley que se está discutiendo, aceptó algunas, rechazó otras y repartió las restantes entre los individuos de la comision para que las estudiasen y propusieran á la misma la resolución mas conveniente.

Por efecto del aumento de riqueza pública, de las economías hechas por la diputacion, y por la buena distribución de los fondos provinciales la cuota individual de la contribucion ha disminuido en la provincia de Madrid.

Anteañoche, aniversario de la toma de Tetuan, muchos estudiantes de la Universidad central se negaron á entrar en las aulas bajo el pretexto de que querian celebrar aquel suceso. Dices que, en su consecuencia, al gun catedrático que se vió desobedecido al llamarlos á clase, declaró incurso en cinco faltas á sus discípulos, con lo que 611 segun se nos ha manifestado, han perdido curso. Es de esperar que esta pena será atenuada en gracia del sentimiento que ha dado origen á la falta.

El correo de ayer nos trae integro el manifiesto del difunto conde de Montemolín que ha publicado el *Diario* de Francfort. Aunque de este documento, que está fechado el 1.º de diciembre en Trieste, hemos dado ya á conocer algo, vamos á extractarle con la estension que nos sea posible, y sin omitir cosa alguna importante. El conde dice que vivia resignado con su injusto ostracismo, cuando de muchos puntos de España se le dirigieron súplicas hasta por algunos de sus antiguos enemigos para que salvara á la patria presa de la anarquía y la desenfrenada ambicion de los partidos. Entoncez no vaciló y aceptó los medios que se le ofrecian creyendolos suficientes para llegar á su objeto en poco tiempo y sin efusion de sangre.

El resultado de su empresa fué muy distinto del que él esperaba, y cayó prisionero con su hermano D. Fernando. Sabia perfectamente que su vida ni la de su hermano no corrían riesgo alguno, porque su prima Isabel (con esta llaneza nombra el ex-infante á la augusta reina de España) no hubiera consentido en manchar las manos con su sangre; pero su corazón se desgarraba pensando en la suerte de los que estaban en las cárceles por defender su causa, y quiso á toda costa salvar la vida de aquellos leales servidores, sacrificando toda consideracion personal, firmó el acta de Tortosa, cuya esplicacion está en estos sentimientos.

Entró en Francia sinceramente decidido á ratificar la renuncia, por mas que las circunstancias en que la firmó la hiciesen completamente nula; pero antes de todo, creyó debía consultar á sus mejores amigos y servidores, quienes le dijeron, que los principios no tienen voluntad propia cuando se trata de decisiones que interesan al porvenir de la nación. Hechos posteriores, añade el conde, con motivo de los cuales se han proclamado principios completamente revolucionarios (lo digo con el mas profundo dolor) por una persona de quien yo no debía ni podia esperar semejante cosa, han demostrado la prudencia de este dictamen.

Erale, sin embargo, muy penoso y triste no cumplir su promesa, y necesitó algunos días para resignarse á firmar el acta que anulaba la renuncia. El conde de Montemolín trata de justificarse de la acusacion de falta de patriotismo que se le ha dirigido por haber tratado de encender la guerra civil en la Peninsula cuando el ejército estaba peleando gloriosamente con los moros en Africa. Yo no podia ignorar, dice, la

situacion de mi amada patria; pero tampoco ignoraba que despues de los triunfos obtenidos por nuestro valiente ejército, y la destruccion casi completa del de Marruecos, nada podia empañar el brillo de nuestras armas. Por otra parte los recursos con que yo contaba hacian facil el éxito de mi empresa, y se calculaba que bastaban quince dias para llevarla á término satisfactorio. Despues de este resultado, tan importante para la nacion entera, yo pensaba dar, si era posible, nuevo impulso á la guerra haciendo ingresar mis dos hermanos en el heroico ejército, dejando el mando del mismo á los dignos jefes que le desempeñaban con tanto valor y habilidad. No era mi intencion abandonar nuestras conquistas, sino, por el contrario, estenderlas y asegurarlas. El pretendiente citaba tambien en su justificacion las circunstancias en su concepto idénticas, en que Francia se hallaba en 1830, en que la revolucion de julio victoriosa en pocos dias continuó la guerra en Africa y aseguró á Francia la posesion de una importante colonia. Rechazando luego la acusacion que se le ha dirigido de enemigo del progreso, dice que si hubiese podido hacer oír su voz al penetrar en España hubiera dicho: «Religion y moralidad ante todo, porque éste es el único fundamento sólido de la verdadera civilizacion. Tendreis una constitucion española hecha por vosotros mismos. Tendreis el progreso en la agricultura, en la industria, en el comercio, en las artes, en las ciencias. Tendreis libertad, pero no licencia que conduce á la degradacion y la tiranía. Tendreis leyes, pero pocas y bien observadas. Tendreis contribuciones, pero solo las indispensables para cubrir los gastos del Estado. Aborrezco los partidos y no quiero mas que españoles. Tendreis imprenta sin previa censura ni depósitos, pero sujeta á una ley que harán las Cortes. Respetaré y haré respetar las leyes y reglamentos vigentes hasta que se haya sentido la necesidad de sustituirlos con otros. Tal es, en resumen, el último manifiesto del conde de Montemolín, á quien Dios haya perdonado.»

El *Contemporáneo* dice que anteañoche se hablaba de crisis, contando unos que iba á encargarse la formacion del ministerio al Sr. Calderon Collantes, y otros que seria el general O'Donnell quien reformara su ministerio, conservando solo á su lado á los Sres. Salaverria y Zavala. Confesamos ingenuamente que si de nuestro silencio no hubiera de sacarse consecuencias en favor de la veracidad de tan falsa noticia, ni siquiera hubiéramos hecho mención de ella; pero ya que es preciso, diremos que carece de fundamento, y que hoy, como antes, puede afirmarse que el general O'Donnell, á quien la Reina conserva toda su confianza, está resuelto cuando llegue el caso á salir del gabinete con todos sus compañeros.

El *Clamor Público* acusa á la administracion de las dificultades y entorpecimientos que se presentan para completar la reforma de la Puerta del Sol; de que nada se haya resuelto acerca del edificio que haya de construirse en el solar donde estuvo el Buen-Suceso de que continuó aun afeando el aspecto público la pared de la casa del conde de Oñate, y de que no se hay arreglado el empedrado y hecho plantacion de arboles, por la competencia que existe entre la direccion de las obras de la Puerta del Sol y el ayuntamiento; y causa verdaderamente estropeza, que en la reconocida ilustracion de nuestro colega, demuestre una ignorancia tan completa del asunto que se ha propuesto tratar.

Por deferencia á *El Clamor*, y para conocimiento del público, diremos á uno y otro que no solamente se ha resuelto ya el edificio que ha de levantarse en el solar del Buen-Suceso, sino que probablemente á estas horas la Academia de San Fernando habrá aprobado los planos; que hace solo tres ó cuatro dias que se subastó el solar inmediato á la casa del señor conde de Oñate con una ventaja para el Tesoro de 20,000 duros, y que no hay ni ha podido haber competencia entre el Consejo de las obras y el ayuntamiento sobre el empedrado y ornato de la via pública, porque aun no ha terminado de formarse el presupuesto, y el ministerio de la Gobernacion, al que pasará decidirá con arreglo á la ley la esportacion que debe encargarse de costear las obras.

Por ahora parece abandonada por los progresistas ministeriales la idea de reunirse para fijarse una marcha de conducta determinada en la discusion de las leyes administrativas. En su mayor parte se hallan resueltos, y no lo ocultan, á seguir la suerte y las opiniones de sus compañeros de la mayoría.

El duque de Tetuan ha tenido ayer que quedarse en la cama, pero ni su dolencia

es nueva ni tiene la gravedad que algunos dicen. El duque se sintió atacado de una fuerte opresion al pecho en el momento de ir el martes á despachar con S. M. la Reina, pero habiendo descansado algunas instantes pudo despachar con S. M. los negocios de Estado y de la presidencia. Por la noche se sintió mas fatigado, pero ayer se levantó algunas horas.

En la noche última ha vuelto á sentir la opresion fatigosa que hace dificultosa su respiracion; pero ayer tarde estaba tranquilo y se espera que la dolencia, que ya otras veces le ha incomodado, ceda á los esfuerzos de la medicina. De todos modos hasta ahora no ofrece gravedad.

Durante el dia de ayer hemos recibido los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS del interior:

San Fernando 6.

Ha entrado el vapor correo «Europa» de la Península.

Ceuta 5.

El vapor de guerra «San Antonio», que procedente de Cádiz iba para Tetuan con un escuadrón del regimiento de caballería de Santiago, ha arribado hoy á este puerto por efecto del mal tiempo y desembarcado dicha fuerza, que con once guardias civiles, marchan todos por tierra á la plaza de Tetuan.

Ciudad-Real 7.

En Valdepeñas han sido capturados cuatro ladrones, tres de ellos procedentes de Madrid, en el momento de asaltar una casa. La resistencia ha sido tenaz y un celador ha recibido un balazo en un hombro.

San Sebastián 6.

Ya ayer no ha ocurrido caso alguno de viruela.

Cartagena 6.

Ha entrado la corbeta de vapor «Consteló» con el objeto de hacer carbón y de remediar algunas ligeras averías.

Las noticias comerciales de Constantinopla son poco halagüeñas. La situacion del Tesoro turco y las quebras importantes de algunas casas fuertes provocan graves inquietudes en Marsella y Londres.

D. Salvador de Albacete, hijo político y representante en esta ocasion de la desconsolada familia del Sr. D. Antonio Gil y Zárate, ha dirigido al director de *La Correspondencia* una comunicacion, en que pide que se suspenda por cortos dias el juicio del público sobre lo que *La Esperanza* de anoche llama retractacion que el señor Gil y Zárate hizo de las ideas expresadas en su célebre drama *Carlos II el hechizado*. El Sr. de Albacete ofrece una fiel relacion de los hechos, tales como han pasado, y por el pronto hace observar que en la retractacion donde se supone voluntad libre, se dice testualmente que el autor del drama *Carlos II el hechizado*, aprovecha la ocasion para repetir lo que tiene ya dicho en su juicio critico de todas sus obras que conserva y se hallara entre sus papeles cuando de la publicacion que se hará de dicho juicio critico resultará su autenticidad incontrovertible que la verdad ha sido ahora desnaturalizada para mayor afieccion de la atribulada familia del Sr. Gil y Zárate.

El sábado se reúne la comision general de donativos de Madrid para los inutilizados de Africa, á fin de examinar el dictamen de la comision de su seno que nombró para que le propusiera lo que debía contestar á la junta de distribucion de donativos nombrada por el gobierno que le reclama los fondos recaudados en Madrid. La comision propone, segun hemos oido, á la junta popular, que entregue los fondos que ha recaudado á la junta nombrada por el gobierno; pero con la condicion de que aplique precisamente cuatro millones al socorro contante de los inutilizados, que fué el objeto de la suscripcion. Del millón y medio restante, la comision quiere que disponga á su arbitrio la comision nombrada por el gobierno. Los cuatro millones destinados á los inutilizados deberán emplearse en inscripciones intrasferibles de la deuda, cuya renta se repartirá entre 400 de aquellos desgraciados.

Desde anteañoche dice que el gobierno ha resuelto enviar á Veracruz una escuadra que apoye las reclamaciones que tiene que hacer en Méjico al presidente Juárez nuestro embajador el señor Pacheco. El gobierno está resuelto á obrar en este asunto con la mayor resolucion y energía; pero hasta ahora no es cierta la noticia de que vaya á enviarse á Veracruz una escuadra.

Hoy se reúne la comision de actas del Congreso para ocuparse de la importante cuestion de si el señor Loizaga, diputado á Cortes ya por el distrito de Durango en Vizcaya, ha podido ser electo diputado en el de Guernica de la misma provincia.

El sitio donde fué hecho prisionero por los zuavos pontificos el destacamento piemontés que parece reclama el gobierno sardo, es una posada situada en el territo-



